

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Año II.

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera, trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 24 de Septiembre de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardia.

Núm. 79

2.--Progreso.--2

La emigración

Todas las disposiciones que el Gobierno ha dictado para evitar esa corriente que lleva arrastrados miles y miles de gallegos á las lejanas tierras de América, son letra muerta para los que debieran cumplir las en los puntos de embarque.

Apena el ánimo ver esas numerosas caravanas de jóvenes de ambos sexos, desmedrados, imberbes, que van á sustituir á los antiguos esclavos, y marchan abandonados á sus propias fuerzas en busca de riquezas imaginarias, á donde les esperan toda clase de vejaciones, sin que la acción protectora y tutelar del Estado se cuide de aunar esos esfuerzos individuales, de dirigirlos y protegerlos, ya que carece de medios para evitar la despoblación del territorio español.

En todas las naciones donde obliga á emigrar el exceso de población, procuran los gobiernos fomentar las sociedades, para que no quede aislado el individuo y juguete del acaso, sino que encuentre amparo en la mútua protección de la colectividad.

Las colonias agrícolas de alemanes, franceses é italianos, establecidas en la América del Sur, que han llegado á formar pueblos importantes, son un ejemplo que España no ha sabido imitar, no obstante la ventaja de tratarse de países que hablan nuestra lengua y tienen nuestra sangre.

Si se buscan las causas del abandono de la tierra nativa por tantos hijos de Galicia, no podrán hallarse en el exceso de población, ni en la falta de tierra en condiciones para el cultivo, sino en la leyenda de que el oro viene de América, y, sobre todo, en la persecución que el Fisco organiza contra todas las industrias en cuanto alcanzan algún desarrollo y prosperidad, y en la carencia de enseñanzas agrícolas, que acaba con las rutinas que hacen poco reproductiva la tierra más fértil de Europa.

Es verdaderamente alarmante esa dejación del suelo patrio por los que representan la nueva generación, la savia nueva que se pierde en las estrechas redes del agente y del tendero, malográndose todo el vigor y la energía de la juventud.

Nosotros, al ver como quedan desiertos lugares y aldeas, sin brazos la agricultura y sin vida y alegría los hogares, rom-

pemos ese silencio inverosímil de cierta prensa que vé impasible el tráfico infame de carne humana, realizado á ciencia y paciencia de los que tienen obligación de impedirlo, y levantamos nuestra voz de protesta contra ese crimen social que carece de sanción, porque son muchos los cómplices y encubridores que se aprovechan de sus efectos.

De Ribadeo

Debutó con buen éxito la compañía de zarzuela seria dirigida por los primeros actores señores Borrás y Navarro.

Y es que el culto público ribadense, aunque no deja de conocer la candidez é inverosimilitud de los argumentos de estas obras, deseaba un paréntesis del género chico con su obligado acompañamiento de chulos, guardias, golfos, etc., y saboréa con gusto la música siempre fresca y retzona de Barbieri, Gartambide, Arrieta y tantos otros fundadores de la genuina zarzuela española.

Concediendo la preferencia al sexo femenino, diremos que la señora Sola dijo muy bien sus papeles de *El anillo de hierro* y *Los Madgiars* así como la Srta. Rodríguez en esta última obra.

Más fuerte está en la compañía el elemento masculino: por de pronto el Sr. Navarro posee una hermosa voz de bajo, que maneja con gusto exquisito y el Sr. Borrás es un excelente tenor cómico que en la obra de Oloma hizo un Fray José delicioso. También merecen plácemes el Sr. Groti al que es necesario oír en papeles de su *tessitura* y el Sr. Uriarte que desempeña muy bien su cometido.

De intento dejamos para el final, á un artista, casi un niño, el maestro D. José Cruz del que no debe desprenderse la compañía. Es un pianista correctísimo, que posee gusto y ejecución grandes y que lleva toda la partitura tan exactamente ajustada que no hay artista, por mediano que este sea, que pueda cometer un *lapsus* artístico. Por cierto que se acompañó con singular destreza en el armonium y en la primera función de otro buen pianista, Rafael Ferriz, que parece decidido á renunciar á los lauros del teatro por la enseñanza en Ribadeo.

* * *

Con el ánimo apenado damos la triste noticia del fallecimiento del señor comandante de carabineros D. José Escobar.

Hombre cultísimo y educado supo captar las simpatías de cuantos tuvimos la dicha de tratarle, ya herido de muerte y con ésta pierden sus subordinados más que un jefe un padre y un amigo.

Deseanse en paz y reciba nuestro pésame su distinguida viuda.

Carlos Abejón

RÁFAGA

El silencio es magestuoso. La Naturaleza duerme profundamente envuelta en los negruzcos crepones de la noche. Allí, en la celeste bóveda titilan, cual llamas de cirios, las estrellas vigilantes; y el céfiro gime débilmente en misteriosa y arrulladora melodía como temeroso de interrumpir el dulce sosiego reinante.

Hasta la melancólica reina de la noche, al mostrar poco á poco su faz cándida tras la negra cumbre de la montaña, parece efectuarlo tímidamente, como madre cariñosa que vá introduciéndose cautelosamente en la callada estancia donde duerme tranquilo su adorado hijo para no despertarle.

Ya es media noche. El reloj de la Catedral anuncia las doce con sus tañidos graves; y el sereno se acerca cantando la hora con melancólica voz.

Renace un momento la calma absoluta. Luego percibe mi oído el confuso rumor de una canción lejana que vá acentuándose gradualmente.... Mas, por último, puedo escucharla con claridad al compás de las notas plañideras de una guitarra.

Es una ronda que alegre recorre las calles.... Esta se aleja cada vez más.... Ya de ella percibo apenas un murmullo leve y otra vez vuelve á quedar sumido todo en profundo letargo. Pero en mis oídos aún suena el eco de aquella canción entonada con melosidad tal que producía en mi ánimo grata soñolencia.

VENTURA CASTAÑEDA

Nuestro número extraordinario

Ocupándose de dicho número dice *La Voz de Galicia*:

Nuestro apreciado colega, LA VOZ DE MONDOÑEDO ha publicado un brillante número extraordinario con motivo de las fiestas que en aquella antigua ciudad se celebran.

Este número especial, editado en papel *couché* é ilustrado con interesantes y delicados grabados, fué confeccionado en la Coruña por su director *ad hoc* nuestro distinguido amigo el doctor Riguera Montero y tirado en los talleres del Sr. Ferrer.

Cóntiene el número muy estimables trabajos, escritos expreso por conocidos literatos de la región, entre ellos los Sres. Murguía, Ribalta, Alvarez Limeses y Tápia (D. Emilio).

Bajo el pseudónimo de "Bernardo Miranda", publica el Sr. Riguera un vibrante artículo denominado *La Patria* y nos parece conocer á través de la incógnita XX al inspirado poeta autor de la bella y sentimental composición *A Mondoñedo*, pese á la nota explicativa con que la dirección procura despistar al lector curioso.

En suma, el número es un modelo en

su clase y de fijo que habrá de agradar sobremedera á nuestros paisanos de América cuando á sus manos llegue.

El Norte de Galicia dice también:

La prensa de la Coruña tributa grandes elogios al número extraordinario que con motivo de las fiestas de Nuestra Señora de los Remedios, dedicadas especialmente este año á los mindonienses residentes en la Argentina, publicó nuestro querido colega LA VOZ DE MONDOÑEDO.

Recibimos aún el día 15 este número y coincidimos con nuestros colegas coruñeses.

Es un número notable, que honra á LA VOZ y á los talleres de D. Pedro Ferrer, de la Coruña, donde se editó.

No se puede hacer cosa mejor en Galicia y en pocas regiones de España se puede hacer igual.

Ha sido director *ad hoc* de este número, y á la vez colaboró en él con los señores Murguía, Ribalta y otros, el doctor Riguera Montero, el cual desempeñó su cometido con gran acierto.

En el número aparecen interesantes grabados, entre ellos uno de los retratos de la Junta directiva de Buenos Aires, de la magnífica medalla conmemorativa que allí hicieron y del bosque de Palermo de aquella capital.

Reciba el compañero mindoniense la más completa enhorabuena, que bien la merece por iniciativa tan plausible y tan notable.

Agradecemos á nuestros colegas las frases de elogio que dedican al número de LA VOZ que hemos consagrado á los festejos del año actual; y por más que como inhábiles obreros del periodismo, profesámosle suficiente cariño para no haber escatimado sacrificio de ninguna clase con el fin de que la prensa estuviese decorosamente representada en la manifestación de cultura y patriotismo realizada por la ciudad de Mondoñedo.

No pudimos hacer más para mostrarnos dignos de ella y de nuestros hermanos ausentes; y alcanzarlo era el único premio á que aspirábamos.

De nuevo consignamos nuestro reconocimiento á los valiosos elementos que nos han ayudado, y consignamos con agrado que las preciosas fotografías de la ermita de los Remedios, del Hospital y de la vista general de Mondoñedo nos las facilitó el aventajadísimo aficionado Sr. D. Antonio Teijeiro.

Los gallegos en la Argentina

Los gallegos residentes en Buenos Aires se proponen abrir una suscripción con objeto de allegar fondos para erigir una estatua á Rosalía Castro en su pueblo natal, la hermosa villa de Padrón.

Propónense dar gran impulso al pensamiento, y al efecto han constituido una Junta de propaganda que trabajará con gran actividad.

Preside la Junta encargada de llevar á cabo esta idea la ilustre escritora mindoniense Srta. María de los Angeles Vázquez, á quien secundan los principales elementos de la colonia que acogió con gran entusiasmo lo propuesto por la mencionada escritora.

También por iniciativa de la misma, han fundado los gallegos residentes en Buenos Aires un Centro instructivo y de recreo, titulado Ateneo Rosalía Castro, del que forman parte valiosos elementos.

Las líneas que anteceden dedican a nuestra conciudadana la prensa argentina, y nosotros consignamos que nuestra vanidad, como hijos de Mondoñedo, que es en lo único que somos vanidosos, se encuentra satisfecha con los triunfos de la mindoniense María de los Angeles Vázquez.

Las primeras cuartillas que la ilustrada amiga envió a las cajas, las hemos publicado en *El Reparador*, en el cual, siendo aquella una niña, hizo los primeros ensayos denotando ya en aquella época un talento superior.

No nos sorprende, pues, que la mindoniense citada se abra camino en el palenque de las letras, ni tampoco nos extraña su cariño hacia la patria pequeña ni su actividad incansable, porque de todo ello tenemos pruebas evidentes.

Terminamos estas cuartillas insertando en este número una bella poesía de nuestra colaboradora.

DE COLABORACIÓN

Los azares de la vida

¿Cuánto debe sufrir el hombre que arrastrado por las circunstancias ó impelido por una fuerza extraña y superior, se ve obligado á imprimir á su vida un derrotero que pugna abiertamente con sus ideales y contra el que se revela su voluntad, ansiosa de otros muy distintos horizontes donde poder con gusto desarrollar su actividad!

La triste perspectiva que se presenta ante su vista tiene forzosa-mente que aterrarle ó inundar su alma del frío glacial de la muerte. Al ver trocada la senda que constituía el sueño dorado de sus ilusiones, por otra en la que no hallará más que espinas y trabajos, sentirá indudablemente dolor inmenso y tendrá siempre ante sus ojos un triste horizonte preñado de negros nubarrones, precursor de la cruel tempestad de sufrimientos á que sentirá sujeta su existencia.

En efecto: así como todo lo que se encuentra fuera de su centro, no descansa, por decirlo así, hasta que lo obtiene y tiende constantemente á buscarlo en fuerza de la ineludible y universal ley de la gravedad, así el hombre que se halla fuera

del centro de vida á que aspira, no puede tener reposo hasta que lo encuentra y llevará una existencia sembrada de amarguras y sufrimientos mientras permanezca separado de ese centro.

Vemos la fiera revolverse en su jaula y morder colérica los duros hierros que le sirven de prisión; y esto no nos revela que aquella no es su morada natural, que ansia algo de que se ve forzosamente privada y que prefiere las estériles inmensidades del desierto á la vida á que la potente voluntad del hombre la condena? Sus espantosos rugidos y hasta sus lágrimas que algunas veces vemos deslizarse de sus ojos, ¿acaso no nos denuncian su dolor y pesadumbre?

Si. Pues bien: todo esto que observamos en el ser que carece de razón, tiene necesariamente que suceder, aun en más alto grado, en el hombre, puesto que, mediante ella, puede conocer lo equivocado de la senda que se le fuerza á seguir, la desdicha á que se le condena imponiéndole lo que su voluntad repugna con todas sus fuerzas y la felicidad que pierde al impedirle seguir el camino de sus aspiraciones.

Cada hombre nace predispuesto para recorrer una de las muchas sendas de la vida, tiene aptitudes especiales para esto ó aquello y cifra sus ideales en representar tal ó cual papel en la gran comedia de la vida: ahora bien, contrariar esta predisposición, despreciar estas aptitudes y dirigir al hombre por muy distinta ruta de la que marcan sus ideales, equivale á condenarle al sufrimiento y á la pesadumbre; es lanzarle por la pendiente de la desdicha y de un martirio terrible y lento que durará cuanto dure la vida misma.

Puede suceder que á estos seres, víctimas de una voluntad extraña y poderosa ó de la crueldad de las circunstancias de la vida, les veamos con faz risueña, que pareciera reflejar en sus semblantes la calma y la tranquilidad de un hombre feliz; pero ¿en realidad son felices? No; jamás, porque no puede saborear la dicha aquel que tiene constantemente ante su vista la causa de su malestar, de su desdicha.

Intentará aturdirse, olvidará su triste situación por unos momentos que pasan veloces cual luz de relámpago; pero su corazón se hallará profundamente lastimado, su alma y su pensamiento vuelan por las regiones de sus ensueños y con el recuerdo, las penas vuelven con más furor á atormentarle. Hay heridas que nunca se cicatrizan y si

llegan á cicatrizarse el dolor subsiste siempre en mayor ó menor intensidad.

Dichoso, en fin, aquel que posea un alma tan grande, un espíritu tan sereno, que le permitan resistir con ánimo tranquilo, con impavidez los embates de los azares de la vida.

LORFER

NOTICIAS

DE TODAS PARTES

Un medio hombre

En el *Hahnemann Hospital* de Filadelfia ha sufrido un enfermo llamado Howard Ferris, agente de comercio, una notable operación que formará época en los anales de la Cirugía.

En 1903 contrajo Ferris una pulmonía, de cuyas resultas quedó sufriendo una afección pleurítica del pulmón derecho. Ingresó en el *Hahnemann Hospital* en 20 de Junio último y allí le operaron extirpándole la parte de la quinta y sexta costilla, con objeto de poderle enjugar mejor el pulmón afectado; pero la operación no dió el resultado apetecido y el 22 de Agosto pasado resolvióse recurrir al procedimiento conocido por "Eastlander".

Uno de los médicos del Hospital, el doctor Carl Vischer, fué el operador, y procedió de la manera siguiente:

Practicó al enfermo una incisión debajo del hombro derecho, la cual extendió hasta unas pulgadas más arriba de la cintura.

Aserró todas las costillas de ese lado desde la segunda á abajo, cortándolas por cerca del esternón y de la espina dorsal. Luego le extirpó la porción del pulmón que quedaba y unió los dos extremos de la herida para cerrar la cavidad formada por la desaparición de la viscera extirpada.

Tan grande fué el choque nervioso originado por la operación, que hubo necesidad de inyectar á Ferris repetidas veces distintas soluciones salinas para sostener sus fuerzas; pero al presente, la incisión ha desaparecido.

Cuando Ferris respira, la cavidad que se nota por fuera se dilata y contrae con el movimiento; pero las funciones respiratorias se cumplen perfectamente.

Muchos notables cirujanos han visto á Ferris, y todos ellos dicen que muy pronto podrá volver á su casa completamente curado y habilitado para vivir muchos años con un pulmón y diez costillas de menos.

Al operador, el cirujano Vischer, le han felicitado todas las notabilidades médicas del país.

Engañados con suerte

Hasta ahora venía siendo artículo de fé que en Inglaterra y más en los Esta-

dos Unidos, la Ley castigaba duramente á aquellos que olvidaban promesas matrimoniales. Parece que hoy comienza á proteger al sexo feo.

Un novio inglés abandonado por una jovencita que le había hecho entrever la felicidad, ha conseguido de los tribunales sentencia condenando á aquella al pago de daños y perjuicios por ruptura de promesas de matrimonio. Y por igual motivo un exconsul italiano establecido en la América del Norte demandó á una joven yankee á la que reclamó una indemnización de 12.000 pesetas agregando el tímido galán que era una débil reparación el perjuicio que la infiel le había causado.

El tribunal de Massachusetts le asignó como indemnización la cantidad de 8.000 pesetas distribuidas de este modo: 5.000 por gastos de flores, frutas, confitadas, chocolate, billetes de teatro, porte ó franqueo de cartas, y 3.000 por el tiempo perdido.

Algo más notable contiene la sentencia.

Se calcula que el novio americano invierte al año por término medio un espacio de tiempo de 400 horas en hacer el amor á su prometida y se tasa en 7 pesetas 50 céntimos el término medio del valor de una hora, en ese concepto.

Nos figuramos á algunas mujeres económicas é impresionables diciendo al paso á sus perseguidores: ¡No me mire usted que yo no le miro!

Temiendo que les cobren hasta las miradas, y á algún joven amable y desprendido que contesta: ¡No se asuste, que esta no es de cobro!

* * *

DE GALICIA

Timo frustrado

El martes último ingresó en la cárcel de Lugo el vecino de Maceda (Corgo), Juan López Sánchez, labrador, que fué sorprendido infraganti en un grave delito.

Hace tiempo que el rico hacendado D. Manuel Núñez, residente en Madrid, y que tiene la costumbre de pasar los veranos en su casa del citado pueblo, recibió una carta firmada con el nombre de Salvador, en la que se le exigía, bajo amenazas graves, depositase la cantidad de mil pesetas en la alcantarilla de un camino del pueblecito de referencia.

La carta decía que estaba escrita con sangre y que si no cumplía lo ordenado se le buscaría al Sr. Núñez el corazón. Estaba fechada en Castroverde el día 3 de los corrientes y señalábasele del 15 al 20 como plazo para el depósito.

El Sr. Núñez avisó á la guardia civil y tomadas las convenientes medidas, apostóse en un árbol, procurando ocultarse un sobrino del Sr. Núñez, y cerca del anochecer del martes, cuando Juan López Sánchez regresaba por el camino indicado con unas caballerías que traía de pastar, al llegar á la alcantarilla, detúvose, y mirando si alguien le observaba, juzgándose seguro, se acercó al punto señalado, registrando la alcantarilla y sacando con una vara el sobre depositado previamente.

NOSTALGIAS

PARA MI PATRIA

Cantarte á tí pretende enamorada la casta brisa que tu amor me envía; tu voz llega hoy á mi, patria adorada, cual destello de luz en mi agonía. La nota del proscrito, desterrada, débil espira al terminar el día; y el alma que luchaba en tu delirio olvida ¡oh Patria! su eternal martirio.

Celbíbera región, patria de amores; ¿por qué ocultas tus glorias escondida? ¡qué hermosas son tus playas y tus flores hoy que lejos de tí vivo sin vida! Aún siento, patria mía, los rumores del templo que mi fé tal vez olvida; te he perdido quizá! No; yo confío que si existes aún, tu amor es mío!

Galicia! ¡Patria hermosa! yo he dejado de tus selvas la mística armonía; en mi triste ambición, he levantado el espectro mortal de tu agonía. Mas brillas con tu luz, inmaculado el altar de tu amor; del alma mía calma tú su dolor, tiende tu vuelo

y escucha mi plegaria desde el cielo.

Galicia, mi ilusión, mi fé, mi gloria; patria de inspiración llena de duelo; ¿dónde están los laureles de esa historia que ha sabido alcanzar mi patrio suelo? ¡Patria mía! tu sombra mortuoria desgarran sin piedad... ¡poder de hielo que el cáliz del dolor le ofreces triste; ¿ese es el premio que á su amor le diste?

Galicia ¡Patria hermosa! yo te adoro; mis suspiros de amor el aura deja; siempre en la noche tu recuerdo lloro porque ingrata no ví tu amante queja. Por tí he forjado mis ensueños de oro, por tí mi pobre corazón se aleja del mentido fantasma pavoroso, que tu nombre murmura receloso.

Recuerdo aún aquella noche hermosa que al desear tu amor lloró la brisa; recuerdo aún aquel adiós... llorosa mi patria oscureció su cruel sonrisa. La belleza del aura candorosa, á lo lejos mis lágrimas divisa, y el sol que se ocultaba en el oriente besó el despojo de mi amor doliente.

Eres grande en sentir, grande en tu historia y humillada tal vez marchas serena

en alas de tu amor, sueño en tu gloria y veo por doquier férrea cadena. ¡Qué amargo despertar! dicha ilusoria... del suelo en que nació guardo la pena; esclava de un poder patria, naciste y esclava morirás si no venciste.

Tras los mares el pérfido destino oculta mi esperanza en cruel mortaja, y en tus quejas de amor solo adivino de tu gloria un laurel que se desgaja. Es ya tiempo; resuena el ¡ay! divino que extermine la voz que un nombre ultraja; un nombre que en los siglos es sublime y entre sombras cautivo, siempre gime...

De Galicia el amor mi canto apenas es el eco febril del sentimiento; lejos ya de ese amor, lloro sus penas y en las olas se pierde mi lamento. ¿Y á qué cantarte más? brillen serenas! las horas que en mi alma ese amor siento; Galicia, ¡Patria mía! alza tu frente y grande en tu dolor, lucha sonriente.

MARÍA DE LOS ANGELES VÁZQUEZ

Entonces el sobrino del Sr. Núñez descendió rápidamente del árbol, acudió á la señal convenida la benemérita y el ladrón fué detenido, teniendo en su poder el pliego que en el sobre depositara el Sr. Núñez.

Sospéchase que en la trama urdida contra D. Manuel Núñez está complicado un hijo del detenido, cuyos antecedentes, según se dice, no le abonan, y de quien se asegura que solía registrar la alcantarilla en los días anteriores.

La amenazadora carta está escrita con tinta roja, ó tal vez con sangre, como en su contenido se afirma.

Descarga eléctrica

El domingo último, cuando en Gondar descargaba la tormenta, dirigiase un joven á su casa con dos vacas que traja del pasto, recibiendo una descarga eléctrica que le hizo rodar por tierra.

Al recobrar el joven el conocimiento, encontróse con que una de las reses estaba bamauerta.

La misma descarga desgajó en gran parte un corpulento árbol, situado á unos 40 metros de distancia del sitio donde estaba el muchacho con las vacas.

CRÓNICA LOCAL

Abuso intolerable

Lo que está ocurriendo con la tala de árboles en algunos montes vecinales, y sobre todo en los montes situados en la proximidad de la Fervencia, pasa ya de escandaloso.

Ferrados de tierra hasta poco ha poblados de arbolado joven, se encuentran hoy sin un solo árbol porque algunos se dedican á cortarlos á pesar de que ni para leña sirven; y causa mayor indignación ver que la tala se hace de igual manera que si se tratara de segar yerba en un prado, con la diferencia de que los árboles aparecen cortados á la altura de medio metro ó más desde el suelo.

Es necesario que las autoridades,

cuidándose del bien público, hagan entender al autor ó autores de la brutalidad que denunciarnos, que «no todo el monte es orégano»; y si el correctivo enérgico se retrasa, los daños serán mucho mayores, ó inútiles los esfuerzos y sacrificios de algunos vecinos que se dedican á la siembra de árboles en los montes vecinales.

Ya lo sabe, pues, la Guardia civil á la que nos permitimos llamar la atención del delito en que nos ocupamos y también el Sr. Juez y el Sr. Alcalde á quienes rogamos procedan con prontitud y energía para salir á la defensa del bien común.

Notario Eclesiástico

Previo el examen y demás requisitos legales ha sido nombrado Notario Eclesiástico de esta diócesis el inteligente oficial primero de la Notaría del Sr. Fernández Argüelles, de Vivero, D. Francisco Fernández Regal.

Reclusión

Recluido en el castillo de San Antón de la Coruña hállase desde hace días el teniente de la comandancia de carabineros de esta provincia, que había desaparecido de Ribadeo.

Síguesele sumaria por deserción, pues se ausentó de su residencia sin intentar el pase á otra situación ni pedir la licencia oportuna, y únicamente escribió una carta al director general del cuerpo en la que le comunicaba sus propósitos de dirigirse á América.

De Ribadeo salió para Burdeos, en donde, falto de recursos, se presentó al cónsul de España.

Nuestro representante le envió á Madrid, de donde le mandaron á la Coruña para que se le siga causa.

Por orden del capitán general, el aludido oficial pasará al cuartel, donde se le habilitará una habitación.

Como de la sumaria no resulta nada grave contra él, será absuelto probablemente.

De viaje

Salieron de esta ciudad para la

Isla de Cuba los jóvenes Arturo y Ladislao Louro.

Mucho celebraremos que tengan un viaje feliz y que vuelvan pronto al lado de sus padres después de recibir el premio de su laboriosidad.

También salió para Valencia después de pasar el verano en esta población la excelentísima señora viuda de Codina, D.^a Josefa Zapico.

La lluvia

El agua de esta noche hizo subir el nivel del río Masma, tres metros por lo menos.

Banda municipal

Mañana, domingo, si el tiempo no lo impide, amenizará el paseo de cuatro y media á seis y media de la tarde la banda de música ejecutando, en el kiosco Buenos Aires, las obras siguientes:

- 1.º El Filarmónico, paso doble. Izquierdo.
- 2.º Rosario, mazurka. Gosset.
- 3.º Rosa marchita, vals Boston. A. Bosc.
- 4.º Italia Vitaliani, polka. P. Martorell.
- 5.º Recuerdo de Aragón, jota. Santos.

INVITACIÓN

Don Felipe Pozzi y Gentón, Juez especial nombrado por la Sala de Gobierno de la Audiencia territorial de Sevilla, para conocer del sumario que se instruye con el fin de averiguar si han sido ó no objeto de malos tratamientos los individuos reducidos á prisión con motivo de los sucesos de Alcalá del Valle.

Hace saber: Que encargado desde el día de ayer de la instrucción de las referidas diligencias, y constituido, por ahora, en la ciudad de Cádiz, con despacho en el Juzgado de instrucción, invita á todo el que pueda aportar algún antecedente útil al esclarecimiento de los hechos, para que lo ponga en conocimiento del Juzgado especial, verbalmente ó por escrito, manifestando, caso de hacerlo en esta forma, las señas de su domicilio, para que pueda ser citado en él oportunamente, y al mismo tiempo interesa de la prensa española en gene-

ral, se sirva publicar en sus columnas y en días sucesivos el presente, con el objeto de que nadie ignore que se instruye este sumario, y todos puedan ayudar lealmente á la Justicia en la investigación de la verdad, elemental deber del ciudadano honrado.

Dado en la ciudad de Cádiz á 30 de Agosto de 1904.—Felipe Pozzi.

—Por mandato de su señoría, el Secretario de Sala, actuario, Eduardo Conejo.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

El Sagrado Corazón de Jesús

Colegio de 1.º y 2.º enseñanza MÉNDEZ NÚÑEZ, 6.—MONDOÑEDO

Matrícula durante todo Septiembre para los alumnos de Bachillerato. Las clases comenzarán el 1.º de Octubre.

Se admiten internos.

Camilo Simal

MARMOLISTA

Premiado en varias Exposiciones San Roque, núm. 22 RIBADEO

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, panteones con su cripta subterránea, para depósito de cadáveres y con su correspondiente capilla, mausoleos, urnas subterráneas, estatuas, lápidas de escultura y adorno, especialidad en grabados y coronas fúnebres esmaltadas con flores de porcelana. Esta casa se encarga de toda clase de trabajos en cemento, como decoraciones de fachadas en todos los estilos y de hacer los proyectos para las mismas.

Representación de placas esmaltadas sobre hierro de la viuda de P. Elegalde, de Bilbao.

"AHLEMEYER"

Compañía anónima de construcciones e instalaciones electro-mecánicas

BILBAO-MADRID

Instalaciones completas de

Centrales de Electricidad

Dina os electromotores, transformadores

y demás materiales para el ramo eléctrico

Turbinas VOITH

de gran rendimiento con verdadero regulador de precisión

Motores de gas, calderas y máquinas de vapor

"La Unión y el Fénix Español"

Compañía de seguros
contra incendios
SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de
Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:

Don Justo García

22—Marqués de Rodil—22

Fes de vida

Se venden en la papelería de J. Lombardía, 2, Progreso, 2, y en la imprenta de este periódico.

En dicha imprenta se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo a precios muy económicos.

GRAN CONFITERÍA

La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cábey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas a la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas a la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, a precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, a precios baratísimos.

Para Misas nuevas se elaboran especiales templetes con alegoría o dedicatoria, a gusto del cliente.

En vinos y licoros ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos a nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende a 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y a 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates a brazo a 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONOMICOS

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.